

Extractos de las Juntas Generales de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País

Sara Adriana González Gallardo

La Biblioteca de Estudios Vascos tiene como una de sus finalidades dar a conocer a la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, por lo que una de las colecciones más importantes con las que cuenta es, *Extractos de las Juntas Generales Celebradas por la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, de los años 1764 a 1793, por medio de ella se puede conocer la historia de dicha corporación en sus inicios.

Es una edición facsímil, la cual se hizo en 1985, para conmemorar el bicentenario de la muerte del Conde de Peñaflorida, Don Xavier María de Munive e Idiáquea, fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País.

Esta serie cuenta con doce volúmenes, bajo la coordinación de J. Ignacio Tellechea y Juan Antonio Garmendia. Los tres primeros tomos comprenden: Ensayos, Estatutos y Reglamentos y los Resúmenes de actas (1773 a 1781) respectivamente. A partir del tomo cuarto y hasta el once corresponden a los Extractos de las juntas generales de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País y en el último tomo se encuentra el catálogo

de las personas que formaban esta asociación, el índice de los temas de la publicación y la bibliografía que se puede consultar para conocer más sobre la Bascongada.

Están escritos en castellano, en impresión rústica, de 20 cm. La numeración de las páginas en el primer tomo es de 360 páginas y el resto de la edición es por año. Se puede observar la visión general de las diferentes juntas durante el año, indicando la fecha con datos como el día, mes y año. Si las reuniones se hacían por la mañana o por la tarde.

Los *Extractos*, nombre como se le conoce coloquialmente, muestran el formato de las juntas y el trabajo en equipo de la asociación por medio de sus cuatro comisiones que eran la de Agricultura y Economía, Ciencia y Artes Útiles, Industria y Comercio, Historia y Buenas Letras, las cuales informaban de sus actividades, por lo que se mencionan temas referentes a la Economía, Medicina, Química, Física, Artes, Mecánica, Historia, Política, y Derecho.

En seguida haremos la mención de las características específicas de cada uno de los tomos de dicha edición:

Tomo I *Ensayos*.(1764-1766).- Muestra la

Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, cuya finalidad es promover las Ciencias y las Artes. Se presentan trabajos sobre Agricultura, Comercio, Industria y Arquitectura.

Tomo II *Estatutos*.- Realizados en la provincia de Vitoria en abril de 1765 los que fueron aprobados por su Majestad Carlos III, para el gobierno de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, formados por XXXIX títulos. Aparece una relación de los miembros de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País de 1765 a 1766.

Tomo III *Resumen de las actas de las juntas generales*. (1773-1781).- En este tomo se nos comunica, haberse acordado publicar por separado de los Extractos ordinarios de Juntas un resumen de las actas ordinarias y económicas y de esta manera surge la edición de la que tratamos.

Tomo IV *Extractos de las juntas generales*. (1771-1773).- Este volumen presenta como particularidad que en los márgenes tienen notas indicando los puntos de mayor relevancia del texto.

Se encuentran datos sobre las actividades de vascos en Madrid y América, como es el caso del socio comisionado en México, Ambrosio de Meave, que fue uno de los fundadores del Colegio de San Ignacio de Loyola (Vizcaínas) en la ciudad de México.

Encontramos como información sobresaliente el estudio del Doctor José de Luzuriaga sobre la vacuna para evitar la viruela. Al final de este, se presenta una explicación de la abreviaturas que se utilizan en los textos.

Tomo V *Extractos de las juntas generales* (1774-1776). - Aquí vemos los nombramientos de las cuatro comisiones, el elogio póstumo de Don Nicolás de Arriquibar y la lista de los libros regalados a la sociedad desde 1775, la cual está alfabetizada por apellidos de los autores. Así como el plan general de la escuela patriótica de Vergara.

Tomo VI *Extractos de las juntas generales*. (1777-1779).- Se presenta la historia de la

Bascongada desde su inicio hasta 1777, los diferentes niveles de categorías de los miembros que la componen, las juntas en las tres provincias vascongadas que son Vizcaya, Alava y Guipúzcoa. También hay información sobre la siembra de lino, mejora de la calidad del ganado merino, manufactura de alfarería etc.

Tomo VII *Extractos de las juntas generales* (1780-1782).- Se hace una relación de cómo perfeccionar la agricultura, promover la industria y extender el comercio

Tomo VIII *Extractos de las juntas generales* (1783-1785).- Presentación del elogio Póstumo de Don Xavier María de Munive Indiáquez, como se mencionó anteriormente fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País.

Tomo IX *Extractos de las juntas generales* (1786-1788).- Aquí vemos admisión de nuevos socios, resumen de las noticias tentativas y observaciones que se han presentado a la junta por las tres provincias antes citadas, presentación de inventos en las diferentes comisiones. Extracto de una carta de don Francisco Xavier de Berroeta y Ozaeta felicitando a los alumnos humanistas por el escrito elogiando al señor Antonio Valdés y Bazán

Tomo X *Extractos de las juntas generales* (1789-1791).- A diferencia de los tomos anteriores no se presenta ninguna relación de las diferentes comisiones. Hay cartas numeradas por años, presentación de memorias, varios escritos sobre el carbón, el hierro, la educación y la relación de la contribución de algunos de los socios.

Tomo XI *Extractos de las juntas generales* (1792-1793).- Se hacen observaciones sobre la producción del trigo, las aguas termales de Cestona, historia del monumento de toros de Guisando, una biografía del Gral. Pedro de Zubíaaur, presentación de la guía de forasteros de la población de Vitoria, sin embargo no se muestra ninguna relación de las cuatro comisiones.

Tomo XII.- Este tomo está formado por tres partes. En primer lugar se presenta el

Catálogo General de Individuos de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, 1765-1793, realizado por Julián Martínez Ruiz, que abarca de la página 1 a la 122. En segundo lugar aparece el Índice de personas, materias y lugares que se encuentran en los Extractos desde 1771 a 1793 cuya autora es María Camino Urdiain entre las páginas 123 a 183 y por último la Bibliografía que existe sobre la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, hecha por J. Ignacio

Tellechea Idígoras contando de la página 184 a la 258.

Sobre esta serie podemos concluir que cuenta con una información muy importante para el conocimiento del desarrollo de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, así como también del País Vasco en el periodo que cubre la obra. Estos tomos podrían servir para hacer un estudio sobre los diferentes aspectos que trata en cada una de las comisiones durante el siglo XVIII.

REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAÍS
CONDE DE PEÑAFLORENZA
EN LA CIUDAD DE VITORIA

En la misma Provincia de Vizcaya, en el Conde de Peñaflorenza, en la Ciudad de Vitoria, yo el Sr. Don Xavier María de Manayes Idiaquez, Conde de Peñaflorenza, fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, tengo el honor de decir que he leído el extracto de la obra de don Julián Martínez Ruiz, que abarca de la página 1 a la 122, y que en ella se contiene un catálogo general de los individuos que han pertenecido a esta Real Sociedad desde su fundación en el año de 1765 hasta el de 1793, y que he visto también el índice de personas, materias y lugares que se encuentran en los extractos de esta obra, desde el año de 1771 hasta el de 1793, y que he visto también la bibliografía que existe sobre esta Real Sociedad, hecha por don J. Ignacio Tellechea Idígoras, que abarca de la página 184 a la 258.

El Sr. Don Julián Martínez Ruiz, autor de este extracto, me ha asegurado que ha procurado ser muy exacto en la redacción de él, y que he visto también el índice de personas, materias y lugares que se encuentran en los extractos de esta obra, desde el año de 1771 hasta el de 1793, y que he visto también la bibliografía que existe sobre esta Real Sociedad, hecha por don J. Ignacio Tellechea Idígoras, que abarca de la página 184 a la 258.

No voy a hacer un elogio de esta obra, porque es tan evidente su utilidad, que no necesita de elogios. Tampoco prometo hacer una oración fúnebre por el Sr. Don Julián Martínez Ruiz, porque he visto que el Sr. Don J. Ignacio Tellechea Idígoras ha hecho ya una oración fúnebre por él, que se encuentra en la obra de don J. Ignacio Tellechea Idígoras, que abarca de la página 184 a la 258.

En fe de lo qual, yo el Sr. Don Xavier María de Manayes Idiaquez, Conde de Peñaflorenza, fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, he firmado y sellado esta cédula en la Ciudad de Vitoria, a los diez y siete dias del mes de Mayo del año de mil ochocientos noventa y tres.

Xavier María de Manayes Idiaquez
Conde de Peñaflorenza

Elogio de Don Xavier María de Manayes Idiaquez, Conde de Peñaflorenza, fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Hecho por don J. Ignacio Tellechea Idígoras, que abarca de la página 184 a la 258.

EXTRACTOS
DE LAS
JUNTAS GENERALES
CELEBRADAS
POR LA
REAL SOCIEDAD BASCONGADA
DE LOS
AMIGOS DEL PAIS
EN LA CIUDAD DE VITORIA
POR SEPTIEMBRE DE 1771.



Mod. del.º Carmona, Sculp.
CON LICENCIA.

MADRID. Por DON ANTONIO DE SANCHEZ
Año de MDCCLXXI.

Carátula de la edición original de los extractos. En *Los Extractos de las Juntas Generales celebradas por la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*. Tomo IV Madrid, 1771.

(33)

ELOGIO
DE DON XAVIER MARIA
DE MUNIVE IDIAQUEZ,
CONDE DE PEÑAFLORIDA.

N Ací por feliz casualidad en la misma Provincia, en la misma Villa en que nació el Conde de Peñafiorida, pocos años despues que este grande hombre.

El parentesco cercano, y la estrecha amistad que unia á nuestros padres en un pequeño pueblo, nos proporcionó un trato íntimo y franco, que ha sido siempre la basa de nuestra larga amistad.

Treinta y seis años he vivido inseparablemente unido con mi amigo, y casi puedo asegurar que sé quanto dixo, quanto hizo, y quanto pensó en todo su tiempo. Diré, pues, quien fue Peñafiorida, que es lo que se desea saber.

No voy á hacer un elogio de moda: aborrezco el artificio de frios y peinados clausulones. Tampoco prometo hacer una oracion fúnebre: no tengo talento ni gusto de encadenamientos oratorios. Fui amigo de Pe-

E 2

ña-

(67)

R E S U M E N
DE LAS NOTICIAS,
TENTATIVAS, Y OBSERVACIONES
QUE SE HAN PRESENTADO
A LA JUNTA
POR LAS COMISIONES
DE LAS TRES PROVINCIAS.

COMISIONES PRIMERAS
DE AGRICULTURA Y ECONOMIA
RUSTICA.

N U M E R O I.

NOGALES.

Y Abiendo franqueado la Sociedad un her-
moso vivero de nogales que tenia en
Vitoria, con la mira de reparar en las Pro-
vincias la decadencia en que se halla esta es-
pe-